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香港文匯報訊 (記者 文森) 發展局局長陳茂波表
示，現屆政府不會於餘下兩年任期內發展郊野公
園，不希望公眾誤解改劃綠化帶等於會發展郊野公
園。他又說，預計新界東北發展中，古洞北、粉嶺
北最快可於2023年遷入第一批人口，至於在洪水橋
及新界東北項目中預留公屋單位的工作並不容易，
但有進展。

現屆政府不會發展郊野公園
陳茂波昨日在一個電台節目表示，政府現時開始改劃

綠化帶土地，已展開61幅綠化帶土地改劃工作，不想
大眾誤解改劃綠化帶等於會發展郊野公園，因此現屆政
府不會於餘下兩年任期發展郊野公園。
他指出，現時已完成20多幅綠化帶土地改劃工作，

而改劃工作牽涉的150公頃土地，佔全港綠化帶約
1%，將來會陸續處理。陳茂波坦言改劃工作遇到阻
力，但認為「永遠沒有所謂最好的時間，只能面對現
實」，又稱知道等「上樓」的市民很辛苦，無論改劃有

多困難仍要處理。

洪水橋建樓安置「上樓」待商討
陳茂波早前在網誌提到，洪水橋新發展區將興建3.08

萬個公屋及資助出售房屋單位，他昨日表示，相關工作
並不容易，幸有進展，會繼續與各方溝通。他又說，政
府有計劃在洪水橋新發展區興建多層大廈，讓修車場和
貨櫃場等棕地使用者「上樓」，但仍未決定是以公帑興
建還是交由個別財團投資，有待與業界商討。
他又預計古洞北、粉嶺北最快可於2023年遷入第一

批人口，洪水橋最早可於2024年遷入，若私人發展土
地進展快，遷入時間可更早。
今屆特區政府銳意發展大嶼山，包括擴展「東涌東」

新市鎮，陳茂波表示，東涌新市鎮擴建第三期公眾參與
活動剛完成，反應不錯。他又指，現時東涌新市鎮只有
11萬人口，規模效益不夠，東涌東則會填海，預計擴
建後可增加大約4.8萬個單位，人口可增加十多萬，至
於東涌西生態價值高，發展規模會較少。

陳茂波：改劃綠化帶非發展郊園

劉炳章籲重訂郊園發展界線

消防逾百次突擊巡查防塵爆

香港文匯報訊（記者 陳廣盛）前長遠房屋策略督導
委員會成員劉炳章昨早在電台節目上表示，明白發展郊
野公園必定帶來爭議，但認為用郊野公園地建屋，比處
理地方產業權問題容易。他建議政府成立多方平台，邀
請各界別專業人士共同建立客觀標準，去重新審視郊野
公園的發展界線。

社會應討論發展郊園 解決土地不足
劉炳章指，現時界定郊野公園邊界的方法並非科學

化，港府應該主動帶領社會討論發展郊野公園，解決土

地不足問題。他建議，當局可先發展大欖郊野公園中
的 3%，170公頃的外皮範圍興建住屋，容納約9萬
人。他指出，這些外皮範圍的生態價值較低，又接近三
號幹線和錦上路站，有交通及其他社區配套，可以6成
公屋，4成私人樓宇的比例興建樓宇。
另外，他認為只需撥出整體郊野公園的4%土地，即

可提供近100萬人的房屋，可紓緩現時近36萬的公屋
輪候人數和劏房居民的住屋壓力。他強調，想透過討
論發展郊野公園土地，帶動長遠土地儲備規劃的討
論。

香港文匯報訊 (記者 文森)立法會昨日就台灣塵爆事
件進行緊急質詢。保安局局長黎棟國表示，台灣事故發
生後，本港消防處已額外巡查公共娛樂場所逾百次，並
無發現有人使用顏料粉塵或舉行不符合規格的活動。有
議員關注假若本港發生類似事故，醫療體系能否承擔，
食物及衛生局局長高永文表示，醫管局有重大災難應變
機制，可以應付，但無可避免會影響到日常服務。

如發現有危險 活動不會獲批
台灣新北市八仙樂園派對粉塵爆炸意外發生至今個多

星期，保安局局長黎棟國昨日表示，消防處於事故發生
後額外進行了104次臨時公共場所巡查，包括嘉年華和
展覽等，並無發現有使用彩色顏料和粉塵等不符合規定
的活動。
有議員關注局方會否禁止所有粉塵活動，黎棟國表

示，當局決定發牌與否最主要考慮活動地點與時間等，
亦會考慮場地通風程度、空間會否充斥高濃度粉末，以
及有否使用火種等，消防處會要求主辦單位提供使用的

材料資料做分析，如發現有危險則不會獲批。

醫管局有重大災難應變機制
民建聯立法會議員葛珮帆關注假若本港發生類似事

故，醫療體系能否承擔，食物及衛生局局長高永文表
示，醫管局有3級應變機制，如發生事故會提供最大力
度救援與心理支援服務，調動醫護人手及病床等，17
間急症室亦會互相支援，保持溝通；惟一旦啟動第三級
緊急應變措施，其他非緊急的醫療服務難免會受到影
響。

亞博會顏色派對將退款
原定本月底於亞洲國際博覽館舉行的Life in Color前

日宣佈延期，Life in Color昨晚於社交網站專頁表示，
出於對意外傷者及家屬的尊重，決定將活動延期，將於
日內公布退款及延期的安排，提醒已購票人士留意其社
交網站專頁。另外亦會於短期內舉辦問答環節，以回應
各界的意見及提問。

香港文匯報訊（記者 羅繼盛）受到港
鐵西港島線通車影響，加上路面交通擠塞
情況嚴重，電車乘客量錄得顯著跌幅，今
年上半年整體乘客量較去年同期下跌
9%，而西區乘客量更大跌16%。面對嚴峻
經營環境，香港電車公司於20多年來首次
為電車服務推出宣傳活動，透過網上社交
平台、電車車身、電車站等，鼓勵市民中
短途行程選搭電車。

西區乘客量大跌16%
香港電車公司於今年初向2,071名乘客
進行調查，有85%乘客會在4公里內的車
程選搭電車，逾75%乘客表示居住地或工
作地點與最近電車站的距離為10分鐘步
距。有逾40%乘客認為乘搭電車便利是選
搭電車的主因，逾25%乘客則指因為票價
經濟實惠，故選搭電車。
不過，受到港鐵西港島線通車影響，而
且路面交通的擠塞情況每況愈下，香港電
車坦言正面對嚴竣經營環境。今年上半年
整體乘客量，較去年同期下跌9%，而西
區乘客量更大跌16%。

網上媒體推廣車身車站掛海報
面對現時的經營情況，電車公司20多年

以來首度為電車服務推出宣傳活動，推出
「1程叮叮$2.3 短程路線就最啱」的口
號，呼籲市民首選乘坐電車，尤其來往中
短程目的地。電車公司亦稱，現時電車站
間平均僅相距250米，每日早上7時至晚
上8時間平均每班班次為1分40秒。
電車公司昨日起透過網上社交媒體平台
進行推廣，並在電車車身、電車站及電車
桿上掛出宣傳海報，以各行各業的不同造
型穿上電車模樣的滾軸溜冰鞋，寓意電車
能方便及快捷地遊走於中短途行程。電車
公司又指，會繼續積極改善電車服務，以
維持穩定的乘客量。
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■電車公司昨起透過電車車身及電車站，呼籲市民
首選乘坐電車，尤其來往中短程目的地。

電車公司供圖

兩岸四地消費信心香江包尾
港人買樓仍夢魘「大時代」一度樂觀

香港文匯報訊（實習記者 鄒詠詩）熱帶氣旋
「蓮花」行蹤飄忽，天文台昨指，按昨日下午5
時預測路徑，「蓮花」將於今日接近珠江口一
帶，考慮改發三號強風信號。預測今日下午風
勢將逐漸增強，並有狂風驟雨，氣溫介乎26度
至30度，提醒市民需留意海面湧浪。

今風勢增強 明狂風驟雨
天文台又指，由於「蓮花」未來路徑仍存在
變數，隨後對本港的影響需視乎其最接近的距

離及強度變化。
根據天文台昨晚8時發出之天氣報告，強烈熱

帶風暴「蓮花」集結在香港以東約440公里，即
在北緯22.2度，東經118.4度附近，預料初時向
偏北方向緩慢移動，稍後採取較偏西的移動路
徑，大致移向廣東東部沿岸，然而其未來路徑
仍存在變數。
天文台預測今日下午風勢將逐漸增強及有強

風驟雨，星期五仍有狂風驟雨，隨後兩三日天
氣逐漸好轉。

「蓮花」行蹤飄忽 擬掛三號波
■熱帶氣旋「蓮花」行蹤飄忽，將於今日接近珠江口一帶，天文台考慮改發三號強風信號。

劉國權 攝

香港文匯報訊（記者 文森）香港城市大學管理科

學系統計諮詢中心昨日公布最新的兩岸四地消費者信

心指數調查，今年第二季中國內地和台灣的消費者信

心輕微下跌，香港和澳門則輕微上升。不過綜觀四地

消費者信心指數，香港以85.3分位列榜末，以細項劃

分，「上樓」依然成為香港消費者的夢魘，在「購買

房屋」類別，200分滿分中僅得43.5分，反映香港消

費者對買樓信心最低。

兩岸四地消費者信心指數由內地、香港、澳門及台灣四地五所
大學聯合進行，每個季度就當地「購買房屋」、「物價狀

況」、「投資股票」、「經濟發展」、「生活狀況」及「就業狀
況」六項消費指標評分，以200分為滿分，得分高於100分代表
「頗有信心」，低於100分反映「信心不足」。

內地消費信心指數居榜首
調查結果顯示，內地消費者的消費信心最高，得分為102.4分，

隨後是澳門（85.9分）、台灣（85.8分），香港得85.3分排名榜
末。
負責香港消費者信心指數調查的城大於今年6月19日至25日期
間訪問了1,002名本港居民，本港消費者在「購買房屋」方面的信
心最低，得分為43.5分，但分數已較上一季度上升7.4%，顯示消
費者信心略有回升；第二個欠缺消費信心的類別是「物價狀
況」，信心指數錄得65.1分，比上一季度微跌1.1%。

港生活就業得分最高屬中性
六月份正經歷港股大時代（該份調查未包括七月份情況），亦

令市民對本港經濟前景稍為樂觀，在「投資股票」及「經濟發
展」兩個類別，分別錄得96.2分及95.8分，兩者同樣較今年首季
上升3%。「生活狀況」及「就業狀況」則分別錄得106.4分及
105.1分成為六個項目中得分最高者，但中心認為，分數只略高於
100分的分界線，反映市民的信心僅屬中性。

樓價持續高企 港人缺乏信心
城大管理科學系統計諮詢中心主任曹國輝解釋，本港樓價持續

高企，港人大多看不到樓市有回落的動靜，因此普遍人認為「買
不起樓」，對「購買房屋」一環缺乏信心。至於物價的分數反映
本港受通脹影響以致百物騰貴，但從受訪者在「生活狀況」的得
分高於100分的分界線，屬於「頗有信心」，他認為現象反映本
港物價雖然偏高，但大部分人仍有能力負責生活開支，暫時滿意
現時的生活狀況。


